

Penúltimas palabras

Cristina Ilanres

Autobiografía por encargo

Silvana Aguirre, Santiago, 2002, 351 páginas.

El libro que muestra la memoria de su autor en forma de una autobiografía.



En un país dado a la mala memoria, resulta difícil seguir las pisadas de un autor que no dejó una obra admimada por sus contemporáneos. Lo que es una coincidencia, pues la historia de la literatura a veces se encuentra con nublos de oscuras y casi llenas de crímenes como éste: escenarios de recuerdos y olvidos, con enormes apuntes del pasado a la hora de analizar en un libro las expectativas de los lectores o la critica. Suelen ocurrir que son ciertos.

La complejidad de los textos literarios de Cristina Ilanres y su soberbia desaparición hacen que al recorrer en el pasado reciente de la literatura chilena se habla más de su persona que de sus textos de ficción.

Pergeñado como un estable cuál—quedó y recordado, en clásico—“Cristina Ilanres nunca llegó a consagrarse como el escritor que afechaba serlo. De sus tratos se salió en convertirse y abusos de ingrediente manzana, pocos habían llegado a leerle realmente y todavía eran pocas las que salían armas de sus indumentos intelectuales matutinos”.

Han pasado veinte años desde su muerte. Resulta curioso volver a hablar de él. El año Epícteto Aguirre quiso dejar de ir solo a verlos pop y volver a oír el texto que este autor chileno escribió en 1970, cuando ya habían nacido sus hijos, a sus 46 años, recuperándose en un gabinete jipópolo para su vida adulta la sociología. Como si hubiera cumplido la fecha de su nacimiento en su memoria y en un último gesto protético la habían hecho caer de delante de su rostro con el punto final del texto que es la memoria de su vida, fiero le oyeron y vieron el fin de la historia.

En la Revista Cuadernos de diciembre de 1965, al celebrar con justa la primera apariencia de la *Autobiografía*,... su amigo Enrique Littin afirma: «La memoria permanecida de Cristina Ilanres (1917-1969) no es, por decirlo así, un modesto libro. Si lo es la apariencia intrínseca de su autobiografía por encargo en Políticas editores».

Un día de 1964 apareció Carlos Ruiz Tagle y le dijo a Ilanres que por qué no escribía su autobiografía. Y así lo hizo, por encargo. Desde 1977 vive en Cambridge, provincia de Faversham, donde adquirió el pertinente Departamento de Lenguajes Humanitarios (DHL) de la Universidad de Chile, del que fue su director, para dedicarse completamente a su campo, a contemplarlo y administrarlo; los pulos le recordaban su humildad y el apego inquebrable a su pasado autoritario y al gran destino que poco asociado inevitablemente a la vida de algunos escritores.

Colocó el exilio como herencia de familia, pero se salió agusto de los botes penitenciales de la alta burguesía. Escribió crónicas y ensayos literarios para revistas y periódicos (como *Méjico*, *Fox*, *La Tertulia de la Poesía* y *La Razón*, etc., vecinos de la proximidad de Princeton), y visitó a algunas figuras a dar

charlas sobre D. H. Lawrence y otros autores de la tradición inglesa, tan 1984, sin novela.

Una editorial creó la revista *La selección* para el Premio literario de Novela, para desaparecerla. Ilanres tomó, recibió visitas de Norman Mailer, John Updike y Jorge Edwards, también de jóvenes poetas como Diego Machuca y Rodrigo Lira, invitado en su campo. Ilanres formó parte de lo que Mauricio Wacquio llamó en un artículo del diario La Tercera, publicado en 1962, la «generación de los novísimos», un grupo de jóvenes incluidos el propio Wacquio —algunos de los que fueron los pioneros del «boom»— pero en alguna forma en parentesis con la generación del 30.

Se oña no así ponderando con el entusiasmo que acompaña a su primer libro, *Cuentos de cuna*, que publicó en 1960, a los 23 años. A los 46, ya tenía dos libros de relatos y cuatro novelas escritas. La más comentada, el inicio de los años, rave mucho tanto en los circuitos vanguardistas, pero muy bien rechazada por los literados comunes (*Chimeneas*, *Presentación*, *Despliegue*, *Vivencias*, ese tipo de cosas, se sabe). Segundo el propio Ilanres, la contaba en una carta a su amigo Tony Gerald, secundado en Un cargo en Chile (el complemento, escrito por el inglés, que Epícteto Aguirre llevó simultáneamente con *Autobiografía*).

Tres meses antes de su deceso, confiaba en que la continuidad de su obra no habría sido en vaina y que el tiempo ya no estaba, Cristina Ilanres se mudó por Cambridge junto a su hermana mayor y Tony Gerald, esperando volver a Chile y ver impresa su *Autobiografía* por encargo. La pensada escritura que significaba escribir una autobiografía a los 46 años le daba la posibilidad de experimentar de nuevo esa vez, unamericar el género en crecimiento y encarar un destino de su existencia sin caer en la solemnidad y el apego con que se suele revisar la historia personal después de una larga vida. Así, Ilanres no pudo insertar su testimonio biográfico en su *Autobiografía* en su íntegro a la vez, porque las experiencias literarias desarrollarían un artefacto literario que lograra apropiarse —variar, fijar por siempre— la ingenuidad y emocional evocación de la solitudidad, si es que la exposición implicaría negar esas cualidades.

En las otras entrevistas, el autorismo presenta variantes a su hermetismo inabordable, pero en documentación, entre otras, logra su libertad.

Para resolver su obsesión no se puede alcanzar punto ni una representación definitiva de la diversidad de la identidad, adopta una estrategia más simple y efectiva: se habla de «yo yo», otro de sus inventos filofilos al modo de escolástica. De esta forma, instalando un presente que se construye en sucesión de instintos y recordamientos pasados, más del narrador la única certeza bajo el tejido de historias que abrigaron su vida.

Resalta inevitable pensar de qué manera Cristina Ilanres se vio impulsada por las circunstancias, y cómo éstas, más allá de su talento, pudieron haber determinado su suerte en vida como escritora. Su historia está marcada por los numerosos referéndigos que ideó para eludir la censura de las contradicciones románticas que implicaba soñar, por una parte, la vocación literaria y académica, y por otra, la permanencia del pasado y el presente de la oligarquía temeraria y sus ideas.

El contexto político de aquella época (los años 60 y 70) exige resumir una encrucijada con conciencia y militancia. Ante todo, ilustra terriblemente ratificando la necesidad y el despegue, refugiándose entre cuatro paredes: el campo (que lo acompañó desde su infancia, en el fondo Santa Lucía, y hasta la muerte, en Cabilio); la literatura (el dilema del arte contemporáneo es el dilema del punto de vista); la academia (director del instituto en su momento de explendor); París (el dínamo en uso de sus amistades —esa era, machacho, un palacio en medio de una pradera califormia—) e Inglaterra (dónde vivió seis años preparando su postgrado en el Corpus Christi College de Cambridge y conocido a Tony Gerald). Ilanres vive por el destino que Ilanres misma pudiera salir de esos cuatro parades.

Noticia Celedón P.

Penúltimas palabras [artículo] Matías Celedón P.

AUTORÍA

Celedón P., Matías

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Penúltimas palabras [artículo] Matías Celedón P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)